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A08两会通道

财政收入紧张，刚性支出的
钱从哪里来？

“我们将从质和量两方面下功夫，
既做加法、也做减法。”刘昆说。

他算了笔账，今年全国一般公共预
算收入和支出预计分别超过18万亿元
和24.7万亿元。一收一支，多出来的逾
6.7万亿元就是释放出的财政资金。

刘昆说，为应对疫情影响，预计今年
减税降费新增规模将达到2.5万多亿元。
保基本民生、保工资、保运转

受疫情影响，媒体关心地方政府保

基本民生、保工资、保运转“三保”问题。
刘昆说，今年财政收入下降，一些

地方“三保”面临较大压力。不过，前
几个月中央财政加快下达转移支付资
金，增加地方财政资金留用比例，缓解
了地方财政困难。

“加强对地方的财力保障，是今年
预算安排的重点。”刘昆介绍，中央财
政今年提高赤字率增加的资金全部安
排给地方，中央财政发行抗疫特别国
债的收入全部用于支持地方基础设施
建设和抗疫相关支出。此外，中央财
政专门设立特殊转移支付，用于支持

地方基层运转、保障基本民生，落实
“六保”任务。

铺张浪费的钱绝不该花
面对吃紧的财政收支，今年政府

的“紧日子”该咋过？刘昆认为，政府
过“紧日子”和保障政权基本运转上
是没有矛盾的。今年中央本级支出
中的非急需、非刚性支出压减超过
50％，但工资等刚性支出是有保障
的。铺张浪费的钱绝不该花，绩效不
好的钱也不该花，花了将被依法依规
问责。

“中国不会发生粮食危机”
今年全球新冠肺炎疫情蔓延，一

些国家增加粮食储备，一些国家限制
粮食出口，不免有人担心，我国会不会
发生粮食危机？韩长赋表示，目前，我
国人均粮食占有量远高于国际粮食安
全标准线，稻谷、小麦两大口粮自给率
达百分之百，库存超过一年产量，够全
国人民吃一年。

“我可以肯定地说，中国不会发生
粮食危机。”韩长赋说。

韩长赋介绍，今年农业生产形势总
体还是很好的。春播已过九成，面积稳
中有增，预计在9.1亿亩以上，基本种在
丰产期。早稻面积增加470万亩，总量
达到 7100万亩，实现恢复性增长。夏
粮小麦长势好于常年，丰收在望。

确保老百姓碗里不缺肉
谈到猪肉价格，韩长赋介绍，猪肉

批发市场价格已经连续 13周小幅下
降，比最高时候下降了23％，每公斤大

约降了12块钱。
韩长赋表示，当前生猪生产恢复

势头不错，实现今年的生猪生产目标
可以预期。从去年 10月开始，能繁母
猪存栏止降回升，已连续7个月恢复增
长，生猪存栏也连续3个月增长。

“我们判断，随着生猪生产恢复，
供求关系也会逐步改善，后市猪肉价
格不会再大幅度上涨。”韩长赋说，“通
过努力，一定会确保老百姓的碗里不
缺肉。”韩长赋说。

“中国经济有实力、也有能力克
服当前的困难”

何立峰说，疫情给中国经济带来
巨大冲击。在严格做好疫情防控的前
提下，各地有力有序有效地复工复产
复市复业，中国经济总体上比较快地
复苏。近期，发电量、铁路日装车数量
等指标稳步增长，一些重要企业生产
经营快速恢复。这充分说明，中国经
济有实力、也有能力克服当前的困难。

何立峰表示，中国经济基本面向

好的趋势没有改变。第一产业继续
向好，春耕夏种进度好于预期；第二
产业特别是一些新兴产业发展势头
较好；第三产业中的一些业态受影响
较大，但正在有力有序恢复。

今年投资突出“三个精准”
针对通过投资补短板，何立峰说，

今年的投资工作，意义非常重大，不同
寻常，应该侧重做好“三个精准”：

要精准筹资，通过政府作为，带

动和激发社会资本跟进，形成市场配
置资源起决定性作用和更好发挥政
府作用的有机融合。

要精准项目，针对疫情暴露出来的
公共卫生、医疗应急物资等领域短板，尽
快给予弥补和建设。推进“两新一重”建
设，包括新型基础设施、新型城镇化和一
些跨行政区、跨流域的重大项目建设。

要精准施策，抓紧做好前期工
作，坚持“资金跟着项目走”，坚持“要
素跟着项目走”。

■代表通道

朱婷：
女排精神

也是我们的民族精神
22日上午8时许，十三届全国

人大三次会议首场“代表通道”如约
开启。6位来自基层的全国人大代
表通过网络视频回答记者提问，讲
述履职感受。

完善法规，让老旧小区环境更优美
奋斗，在抗疫一线，在脱贫攻坚战场，

也在每一个平凡职场。
王润梅代表是山西太原的一名市政工

人，在水道清掏工的岗位一干就是27年。
“作为基层代表，不仅要把工作干好，

也要把群众声音反映好。”这次来北京，王
润梅带来了关于提高井具标准的建议。
她希望通过相关法规完善，让老旧小区环
境更优美、居民生活更幸福。

高空抛物、物业纠纷等问题，将有答案
这次全国人代会即将审议的民法典

草案，受到高度关注。
“民法典被称为‘社会生活百科全书’，

事关百姓生活方方面面。”广东省律师协
会会长肖胜方代表说。他本人分 5次提
出 170条修改建议，其中一些得到采纳。
他表示，随着民法典颁布实施，大家关心
的高空抛物、物业纠纷、个人信息保护等
热点问题，都能找到相应答案。

社区工作搞好了，社会就稳定了
听民声、聚民智、解民忧，既要倾听专

业意见，也离不开基层社区参与。
上海市长宁区虹桥街道是全国人大

常委会法工委基层立法联系点。“社区是一
个小社会，社区工作搞好了，社会就稳定
了。”朱国萍代表说，希望进一步完善城市
居民委员会组织法等法律，以更好地保障
社区建设发展，并鼓励越来越多年轻人到
社区展示才华、贡献力量。

“我深深感受到了女排精神的价值
和感染力”

战“疫”期间，一个故事广为流传：一
位武汉抗疫一线的女护士，为了鼓舞自
己，把中国国家女子排球队队长朱婷的名
字写在了防护服上。这让朱婷代表感动
而自豪。

“我只是做了我的本职工作，就能
成为他们心中的一种力量。这也让我
深深感受到了女排精神的价值和感染
力。”朱婷坦言。

“祖国至上、团结协作、顽强拼搏、永
不言败，这是女排精神，也是我们的民族
精神。最困难的时候，恰恰是我们最团
结、最顽强、最忘我的时候。”朱婷说。

“我们在体育赛场上展现这种精神，
各行各业的工作者在自己的岗位上践行
这种精神。接下来的道路可能还会有困
难，让我们同心协力，一起加油！”

不同寻常的初夏，不同寻常的两会。
朱婷的话，鼓励自己，也激发起每个中国
人携手奋进的力量。

■部长通道

国家发展改革委主任何立峰：

中国经济有实力
也有能力克服当前困难
国家发展改革委主任何立峰22日在全国两会“部长通道”回答记者提问时说，疫情对中国经济的

冲击是短期的、暂时的，有能力也有实力、有信心也有决心继续推动中国经济平稳健康可持续发展。

财政部部长刘昆：

保工资保民生 政府要过“紧日子”
22日提请十三届全国人大三次会议审议的政府工作报告提出，积极的财政政策要更加积极有

为。当天举行的全国两会首场“部长通道”上，财政部部长刘昆回应了财政热点问题。

农业农村部部长韩长赋：

确保粮食安全有保障、百姓碗里不缺肉
“粮食连年丰收，库存比较充裕，口粮绝对安全，饭碗端在手里。”22日，在今年全国两会首场“部

长通道”上，农业农村部部长韩长赋就粮食安全问题给出一颗“定心丸”。
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